



Société historique de Montréal

Exercice 2020-2021

Procès-verbal de l'Assemblée générale annuelle
tenue le 9 juin 2022, à 18h30
BANQ-Archives nationales du Québec,
535, avenue Viger Est, Montréal, Québec H2L 2P3

Vingt (20) personnes sont présentes à cette assemblée annuelle.

1. L'ouverture de l'assemblée générale a eu lieu à 18h30.

Après avoir constaté que le quorum de 12 personnes présentes est dépassé, le président Mario Robert salue les membres présents à cette assemblée générale.

Tel que prévu aux règlements de la Société, le président dirige l'assemblée générale et le secrétaire en rédige le procès-verbal. Il n'est donc pas nécessaire de voter une résolution nommant la présidence et le secrétariat de l'Assemblée.

Finalement, le président procède à l'identification des personnes présentes à l'assemblée générale.

2. Adoption de l'ordre du jour

Fannie Dionne propose l'adoption de l'ordre du jour tel que déposé. Proposition appuyée par Jean-Yves Côté. Adopté à l'unanimité.

3. Lecture et adoption du procès-verbal de l'assemblée générale du 7 octobre 2021

Adoption proposée par Pauline Faguy-Girard et appuyée par Sylvain Lumbroso. Adopté à l'unanimité.

4. Rapport du président Mario Robert

Depuis 1858, la Société historique de Montréal a pour objectif principal de faire de la recherche historique sur notre ville et de la diffuser. C'est ce que nous continuons à faire bénévolement au meilleur de nos capacités et dans des contextes nouveaux qui, probablement, ne cesseront de changer dans les prochaines années.

Comme le disait le philosophe grec Héraclite (d'Éphèse), « Rien n'est permanent, sauf le changement. Seul le changement est éternel ». On doit donc comme organisme s'adapter.

Comme nous avons eu notre réunion annuelle le 7 octobre dernier, ce rapport couvre donc les huit derniers mois. Notre président nous demande de l'excuser à l'avance des omissions possibles puisqu'il vient de terminer ce rapport aujourd'hui. Ceux qui désireront compléter nous en ferons part à la fin de sa présentation.

Composition du Conseil d'administration

Le conseil d'administration 2020-2021 de la Société historique de Montréal a été composé des personnes suivantes :

- Mario Robert, président
- Sylvain Lumbroso, vice-président
- Stéphan Martel, secrétaire
- Alban Fournier, trésorier
- Michelle Dolbec, bibliothécaire
- Maude Bouchard-Dupont, conseillère
- Fannie Dionne, conseillère

Outre les membres votants du C.A., notre président a aussi un adjoint :

- Notre ancien président Robert Comeau et notre registraire et aussi comptable Michel Proulx.

Notre président en profite pour remercier tous les membres du C.A. pour leur engagement envers la Société.

Objectifs 2020-2023

1. Participer à la recherche sur l'histoire de Montréal et la soutenir par nos conférences réelles et virtuelles, nos émissions radiophoniques, notre chaîne de baladodiffusion et notre revue *Montréal en tête*.
2. Encourager les jeunes chercheurs et jeunes chercheuses à apprécier, à écrire et à faire connaître l'histoire de Montréal.
3. Assurer le financement annuel et la reconnaissance de notre mission d'éducation et de promotion de l'histoire montréalaise.
4. Réaménager et transformer le siège social en un lieu fonctionnel et convivial de travail, de réunion et de rencontres pour les bénévoles et les membres.

Radio

Durant la dernière année, notre émission de radio « Notre histoire en tête » a été la locomotive de la Société avec 29 émissions produites. Mis à part nos vétérans tels que Robert Comeau, Laurier Lacroix et Guy Laperrière, nous avons aussi intégré deux nouvelles voix : Stéphanie Cabre et Barbara-Judith Caron.

Ce sont pas moins de 36 personnes, principalement des historiennes et des historiens qui ont été interviewés par nos 7 animatrices et animateurs.

Notre histoire en tête (septembre-décembre 2021): 14 émissions dont celle consacrée au colloque *Profession historienne*.

Invité-e-s: Éric Thierry, Laurent Veyssière, Louis Rousseau, Claude Corbo, Louise Bienvenue, Karine Hébert, François-Olivier Dorais, Jean-Philippe Carlos, Daniel Sanger, Robert Gagnon, Joanne Burgess, Mélissa Guillemette, Gilles Sabourin, Cynthia Cooper, André Delisle, Pierre Anctil, Jean-Guy Nadeau et Mario Polese.

Notre histoire en tête (janvier-avril 2022): 15 émissions dont celles consacrées Archives nationales du Québec et aux *Cahiers des Dix*.

Invité-e-s: Christian Rioux, Yvan Lamonde, Mary Ann Poutanen, Patrick White, Martine-Emmanuelle Lapointe, Jonathan Livernois, Denis Monière, Marie Lavigne, Stéphane Paquin, Hubert Rioux, Lucie Robert, Jocelyne Mathieu, Richard Lagrange, Louise Pothier, Fernand Harvey, Claude Trudel, Raphaël Loffreda, Bernard Dionne,

Notre histoire en tête (été 2022) : Émissions en reprise

Conférences virtuelles

En collaboration avec la Société historique de Québec et les éditions du Septentrion

Animation : Laurier Lacroix, Alex Tremblay-Lamarche et Sylvain Lumbroso :

14 octobre : *Les promesses du pain industriel –histoire de pains et boulangeries, 1920-1940 –* Joanne Burgess

18 novembre : *Les quatre mousquetaires de Québec –*Alexandre Dumas

7 décembre : *Dans les coulisses du milieu muséal –*Michel Côté

2 mars : *Un Charles de Gaulle insoupçonné et son étroite relation avec le Québec –*Roger Barrette

19 mai : *La Louisiane, une affaire d'État –*Raymonde Litalien

Conférences en personnes

Ce sont les activités que nous attendions toutes et tous. Elles sont recommencées à Pointe-à-Callière depuis le 28 mai dernier avec celle d'Helen Dewar, de l'Université de Montréal, *La Nouvelle-France contestée*.

La prochaine sera celle de l'excellent Harold Bérubé, professeur au département d'histoire de l'Université de Sherbrooke et qui est aussi membre de la SHM. On peut l'entendre à Aujourd'hui l'histoire dont on a tiré un livre de ses chroniques au Éditions du Septentrion.

Bourse Marie-Marthe Lemire

Marie-Marthe Lemire (1935-2018), une infirmière retraitée demeurant à Terrebonne, a légué à la Société historique de Montréal une somme d'argent pour la création de bourses d'études.

La Société historique de Montréal profite de ce legs pour souligner l'importance des recherches universitaires dans le domaine de l'histoire de Montréal, en offrant annuellement une bourse de 2 500\$ aux étudiantes et étudiants à la maîtrise ou au doctorat, qui travaillent sur l'histoire montréalaise.

La lauréate ou le lauréat recevra un dépôt initial de 1 500\$ et un second dépôt de 1 000\$ lors de la diffusion de sa recherche.

La Bourse Marie-Marthe Lemire 2022 sera remise après l'assemblée générale

Adhésions

L'aspect le plus décevant de la dernière année est la chute des adhésions annuelles qui n'est plus que de 85 contre 81 membres à vie alors que le nombre de nos abonnés Facebook ne cesse d'augmenter. Pour la prochaine année, ce sera un sujet prioritaire car évidemment, ça aura des impacts financiers.

Le nombre de membres familiaux a aussi diminué mais j'ai remarqué que certains membres ne sont pas reconnus comme tels par le logiciel. J'ai au moins deux cas précis.

Rapport de la bibliothécaire

Comme Michelle Dolbec est présentement à l'extérieur de Montréal, notre président nous fait un résumé des activités de notre bibliothécaire.

- Inventaire des livres et des revues de 13 des 16 bibliothèques du sous-sol a été complété. L'inventaire et le réaménagement doit être complété cet été.
- Recherche de lieux pour faire parvenir des séries de publications conservées au sous-sol et recyclage de certaines.
- Collaboration importante de Michel Lapierre qui a fait imprimer des ex-libris pour les livres et archives de sa collection. Travail pour apposer les ex-libris et discussion sur les archives documentant le Sault-au-Récollet à compter de juillet.
- Surplus importants de publications de la SHM à offrir et à recycler.
- Cinq demandes de recherche.

Administration

- Le C.A. a tenu 5 réunions entre novembre 2021 et mai 2022;
- 11 infolettres ont été expédiées aux membres depuis octobre 2021;
- Page Facebook : 3417 abonnés au 6 juin 2022 (3112 abonnés en octobre 2021 et 2318 en 2020).

Partenariats

Bibliothèque et Archives nationales du Québec-Entente BANQ-SHM 2021-2023

Participation de la SHM à la série *Mémoire de papier*, à la plateforme éducative *Notre territoire, nos identités* (en cours –sélection de femmes dans l’histoire de Montréal)

Émission *Notre histoire en tête* offerte à BAnQ sur le livre *Reflets de mémoire –Le Québec en images* (avril 2022)

Visite et assemblée générale de la SHM dans les locaux des Archives nationales (juin 2022)

Publicité annuelle de BAnQ dans le prochain numéro de la revue *Montréal en tête*

Pointe-à-Callière. Cité d’archéologie et d’histoire de Montréal –Entente SHM 2021-2026

Reprise des conférences en mai 2022.

Ville de Montréal

Bail 2022-2026

Laboratoire d’histoire et de patrimoine de Montréal (UQAM)

Le président est le représentant et il siège au Bureau de direction en présence de professeurs en histoire de l’UQAM et de l’Université de Sherbrooke, de représentants de BAnQ et du Musée du Fier Monde. La SHM travaille sur le projet « Chronologie de Montréal ».

Fédération Histoire Québec

Le président de la SHM est membre du Conseil d’administration de la Fédération depuis 2020. Il est le président de deux comités de la FHQ : Archives et Planification stratégique.

Festival d’histoire de Montréal 2022

Le président était membre du Comité de liaison et a participé à la création de la conférence de Jean-François Palomino de BAnQ sur les albums de rues Massicotte dans le cadre de cet événement.

Tourisme Montréal

Aménagement du sous-sol et organisation d’un espace pour les employés d’été.

Archives départementales de l’Aube

Projet d’exposition sur la contribution des Champenois à Montréal et à la Nouvelle-France en 2025 à Troyes. Possibilité de faire voyager l’expo à Montréal en 2026 ou 2027?

Les recherches à Montréal et à Troyes ont débuté.

Des discussions sont en cours avec le Département de l'Aube.

Diffusion de l'histoire

- Sylvain Lumbroso a été le rédacteur en chef du numéro de *Cap-aux-diamants* sur le thème des espions communistes et y a rédigé un article. D'autres membres de la SHM ont aussi collaboré au numéro : Martin Lavallée, Pierre Anctil, Stéphanie Cabre et Gilles Sabourin. (paru en avril 2022).
- Sylvain Lumbroso et Fannie Dionne ont dirigé le numéro de *Cap-aux-diamants* sur les collectionneurs (sortie été 2022).
- Sylvain Lumbroso a rédigé l'article « L'intrigante copie québécoise du suaire de Turin » paru dans le numéro 4 de la revue *Nouvelle-France* (paru à l'automne 2021).
- Sylvain Lumbroso a assumé la rédaction en chef adjointe du numéro 5 de la revue *Nouvelle-France* dont le thème est *Partir en Nouvelle-France*. Il a aussi rédigé des articles. Stéphanie Cabre a fait une enquête sur une enfant de la nation des Renards retrouvée en France.
- Fannie Dionne a été engagée par l'Univers culturel de Saint-Sulpice en mars 2022.
- Mario Robert a donné la version anglaise de la conférence sur Jacques Viger à la bibliothèque Atwater sous le titre *Writings and Archives of Jacques Viger*.

Mario Robert a présenté une communication au colloque sur « Un siècle de migrations franco-européennes vers l'Amérique du Nord (1840–1940) » qui s'est tenu à l'Université libre de Bruxelles (2-3 mai 2022) dans le cadre du partenariat *Trois siècles de migrations francophones en Amérique du Nord*. Cette communication s'intitulait « Le parcours migratoire d'une famille belge au 19^e siècle: les Meese ». Il en a aussi profité pour faire des recherches à Gand et Bruges. Pour son séjour en Belgique et en France, il est important de noter que la Société n'a pas déboursé un seul centime. Certains frais ont été payés par le projet de recherche Trois siècles d'immigration (billet d'avion), l'Université libre de Bruxelles (logement à Bruxelles) et par le Laboratoire d'histoire et de patrimoine de l'UQAM. Pour la visite et les rencontres à Troyes, il a défrayé tous ses frais.

Notre président en profite pour féliciter le bon travail de Sylvain Lumbroso et Fannie Dionne.

Décès

Notre président souhaite souligner les décès importants au cours de l'année : Mme Lise Pothier, M. Serge Tremblay, Mme Micheline Lachance, M. Marc Sauvageau.

Notre président souligne particulièrement le décès de M. Sauvageau, pour deux raisons :

- Dans sa notice nécrologique, il mentionnait de faire des dons à la SHM
- Aussi, puisque cette semaine, nous avons accepté l'inventaire de sa succession qui fera en sorte que nous devrions recevoir un chèque de 25 000\$

- Le prochain C.A. va se pencher sur ce que nous ferons de ce montant pour la recherche et la diffusion de l'histoire de Montréal en le plaçant de façon judicieuse.

Activités 2022-2023

RECHERCHES ET DIFFUSION

Émission radio

Continuer à développer la programmation et créer une chaîne de baladodiffusion.

Conférences

Mettre sur pied une programmation en personne à PAC pour l'automne 2021 et l'hiver 2022

Montréal en tête

Produire le numéro de 2022 à l'automne et préparer le numéro de 2023

Chronologie de Montréal

Continuer la correction d'événements et intégration au site

Festival d'histoire de Montréal 2023

Participation à l'organisation (réunion fin juin).

Un de membres demande si le Festival de l'histoire donne des résultats positifs. Notre président répond qu'il n'en sait rien pour l'instant. Il y a eu une rencontre bilan mais notre président n'a pas pu y participer car il était en Europe.

Un autre membre demande si nous allons reprendre l'activité de commémoration de la fête de Montréal. Notre président mentionne qu'on va devoir y penser. Peut-être en y associant l'activité commémoration (Percy-Foy/Marie-Marthe-Lemire), ou avec d'autres activités.

Expo2025 à Troyes

Recherches et choix d'objets

Médaille de la Société

Faire produire de nouvelles médailles et remise en 2023

Prix Percy-W-Foy

Possibilité de faire le concours pour 2023

Bourse Marie-Marthe Lemire

Concours 2023

Événement Reconnaissance

Voir la possibilité de refaire l'événement à la Ville de Montréal ou à un autre endroit et procéder à la remise des prix et bourses.

M. Linteau s'interroge si juridiquement sommes-nous capables de capitaliser ces moments de reconnaissance. Il y aurait de la place pour former une fondation sur l'histoire de Montréal. Il serait temps qu'on lance une campagne de financement auprès de grandes entreprises pour

constituer un fond capitalisé, pour financer des prix, un peu comme fait la fondation Lionel-Groulx. Il y aurait possibilité de mieux structurer les dons. Et il y a des gens qui seraient intéressés de donner de l'argent si c'était plus structuré. Notre président mentionne que ce serait une avenue à explorer pour le futur.

Adhésions et dons

Examen complet de la question et sondage auprès des membres actuels et passés via l'infolettre.

Discussions sur le legs Marc Sauvageau.

Archives administratives

Élaguer en fonction du calendrier de conservation.

Mettre à jour le calendrier.

Transférer les archives historiques à la Ville de Montréal.

Publications

Organiser efficacement les publications.

Offrir des publications aux nouveaux membres et vendre lors d'occasion spécifiques.

Locaux

Grand ménage des différents étages

Continuer le réaménagement du sous-sol en envoyant des documents et du mobilier à la récupération.

Notre président souhaite également attirer notre attention sur le prix Percy-W-Foy. Depuis près de 5 ans, les trois sociétés concernées par la Fiducie : SHM, SGCF et la Société d'histoire de la Vallée du Richelieu de même que la Ville de Sorel-Tracy ne reçoivent aucun montant pour la remise de prix. Les rendements ne permettent pas de couvrir les versements d'intérêt et les frais d'administration que charge la Fiducie Desjardins. La Fiducie cherche aussi à se débarrasser de toutes ces petites fiducies peu rentables depuis quelques années et souhaitait mettre fin à Percy-Foy. Depuis 2020, les trois sociétés se sont rencontrées à quelques reprises pour discuter de la question. Dans un premier, la volonté était d'écarter la ville de Sorel qui n'avait pas fait de concours depuis de nombreuses années et de se répartir à 3 les montants. Par la voie des journaux, Sorel a indiqué qu'elle ne lâcherait le morceau. Nous nous sommes dit : Un tien vaut mieux que deux tu l'auras (frais d'avocat, délais).

Les C.A. des trois sociétés et la Ville de Sorel-Tracy ont donc accepté l'offre de à mettre fin à la Fiducie à la condition de toujours offrir le prix Percy-W-Foy. Chacun devrait donc recevoir un montant d'environ 90 000\$. Quand les trois sociétés auront reçu leur montant, elles vont se rencontrer pour déterminer si chacun garde sa part ou si nous mettons les montants en commun avec les pous et les contres.

Voilà où nous en sommes. La demande de terminaison de la Fiducie d'utilité sociale devrait être présentée prochainement à la Cour Supérieure.

5. Rapport du trésorier : états financiers et prévisions budgétaires

Notre trésorier Alban Fournier s'excuse de ne pouvoir être présent. Depuis l'an dernier, il a quitté Rio Tinto pour aller travailler au Chantier maritime de la Davie. Depuis plusieurs mois, il travaille à aider la Davie pour qu'elle puisse se joindre à la Stratégie nationale de construction navale (SNCN) du Canada.

Notre président a donc pu discuter de nos modestes états financiers avec Alban Fournier. La première chose qu'il a dit de vous dire et je le cite textuellement : « La situation financière de la SHM est extrêmement saine ». Notre encaisse est plus basse que l'an dernier. La SHM a dû avancer 2 000\$ de ces fonds pour donner le prix Robert-Prévost car l'argent est placé sans qu'on puisse y toucher jusqu'en 2024. À ce moment-là, un 2 000\$ du fonds Prévost sera versé dans l'encaisse de la SHM (voir note 1, page 3).

On peut voir que les dépôts et placement à la Banque nationale ont augmenté de 8 000\$ et ceux de Placements Qc gelés jusqu'en 2024 d'environ 700\$.

Nos avoirs s'élèvent donc à 186 288\$

Nos états financiers nous montrent un déficit de 1 409\$

Ce sont nos revenus de 8 101\$ qui ne sont pas à la hauteur de nos ambitions, principalement les cotisations annuelles. Comme je l'ai déjà mentionné, nous devons nous pencher sérieusement sur cette question et nous ferons appel à vous.

Alban Fournier soulignait à juste titre qu'il n'était normal que les intérêts soit notre seconde source de revenus. Peut-être faudra-t-il trouver d'autres sources de revenus.

En ce qui concerne les dépenses qui sont de 9 511\$, l'augmentation des frais d'activités concernent surtout l'émission de radio puisque maintenant une personne réalise l'enregistrement avec les animateurs et leurs invités ce qui facilite la tâche de toutes et tous et que le montage est aussi fait par un spécialiste du domaine. On croit que ce sont des sommes bien investies.

Le dépassement des frais administratifs provient de l'achat d'une trousse de sécurité au montant de 450\$ et qui devrait être bonne pour plusieurs années.

Il est proposé par Paul-André Linteau et appuyé par Christian Samoisette que l'Assemblée générale de la SHM accepte les états financiers présentés par le trésorier. Proposition adoptée à l'unanimité.

6. Élections

Madame Marjolaine Saint-Pierre a reçu les bulletins de candidature. Tout est en ordre. Il n'y a pas besoin de faire des élections puisque tous les postes sont pourvus.

Mario Robert, présidence
Sylvain Lumbroso
Alban Fournier, trésorier

Michelle Dolbec, bibliothécaire
Stéphan Martel, secrétaire
Maude-Bouchard Dupont, conseillère
Fannie Dionne, conseillère

7. Présentation des membres du Conseil d'administration

Les membres du Conseil d'administration sont présentés.

8. Varia

- On souligne la sortie du nouveau film d'Anabelle Loyola.
- On souligne également qu'il y aura une série de 8 épisodes sur le baron de Saint-Castin. Marjolaine St-Pierre sera dans deux épisodes. On fera une Infolettre à ce sujet.

9. Levée de l'assemblée

L'ordre du jour étant épuisé, le président déclare la levée de l'assemblée générale.

Mario Robert, président

Stéphan Martel, secrétaire